

DIARIO
DE MENORCA

Del Lunes 5 de Febrero de 1821.

Sta. Agueda virgen y mr.

NOTICIAS DEL PAIS.

Artículo Comunicado.

CIUDADANOS

Así como la fértil imaginación de los griegos supo hacer célebres sus hechos de armas y políticos por medio de la escritura y de los monumentos públicos, de suerte que por ellos haya podido llegar hasta nosotros su memoria; adoptando los mismos principios debemos los españoles impelidos de la conformidad unánime de nuestras nuevas leyes, desarrollar el genio activo, perspicaz y profundo que nos caracteriza, para hacer duradera la memoria de nuestros convites marciales, y de nuestros simulacros y hechos de guerra. ¡Leer eterno al pueblo que sacudiendo la fatal apatía que tiranizaba la España toda antes de nuestra gloriosa restauración sabe exornar con todo lo que el gusto mas delicado puede inventar para solemnizar las acciones meritorias y gravarlas en el recuerdo de los presentes y venideros, de todas las naciones! Menorquines haced mejor uso del derecho mas augusto que goza el hombre en sociedad que es la libertad de imprenta, emplead los

hermosos caracteres que hay en las dos de esta patriótica ciudad en celebrar vuestro merito en la noble decision con que os habeis pronunciado en pro de nuestra augusta CONSTITUCION, y ocupense vuestros poetas, vuestros historiadores y vuestros políticos en encomiar cuanto puede contribuir á su perpetuidad, á nuestra union y bienestar. El teatro, las danzas, las reuniones de los ciudadanos, los diarios, las conversaciones, las escuelas, las obras de las artes, sean todos instrumentos de que nos sirvamos provechosamente para leccionar nuestros hijos y convencer á los estrangeros, que nuestra decision no ha sido á medias, ni obra del acaso, sino de nuestro convencimiento y conveniencia. ¡Ah! ¡el alarde militar tenido por la milicia local el dia dos de este mes es un acontecimiento, que entre muchos otros deben ocupar vuestra admiracion! ¡Almas sensibles, habitantes patriotas, Ciudadanos todos;... ayudadme á sentir el transporte delicioso que recibió mi espiritu con aquel motivo!

Apenas abrió la joven Diosa las puertas del oriente, en aquel dia memorable, y hubo esparcido sus radiantes reflejos anunciando el numen de la luz, se vió la juventud Mahonesa dejar sus lechos y corriendo juguetona á vestir su uniforme y á empuñar sus armas, reunirse al toque de llamada en armoniosas filas, y marchando en columna acia Villa Carlos, manifestar por su agilidad, soltura, firmeza y desembarazo, que si no son los mas veteranos soldados de la nacion son *verdaderos soldados españoles*. La prontitud y regularidad de sus evoluciones, la igualdad y acierto de sus descargas, la agilidad en el manejo del fusil, el silencio, la obediencia á la voz de sus gefes, y un aire imponente y magestuoso, descubria que los menorquines del dia no han degenerado cosa alguna del caracter marcial de los cartagineses sus mayores. El lema de CONSTITUCION Ó MUERTE que apareció en el centro de una guirnalda verde sobre la bandera nacional, no es un signo esteril para nues-

tros milicianos, ni significacion de pura ceremonia como sucedia en el reino de la tiranía: les vi verter lagrimas á su vista, clamar con entusiasmo y pedir al cielo la conservacion de su amado código, entonando armoniosas y patéticas canciones patrióticas. El ser *constitucionales* ó dejar de existir, el victorear al Rey constitucional D. Fernando VII, al Congreso soberano de cortes, á los Magistrados justos y benéficos y á todos los Ciudadanos dignos de este glorioso nombre han sido los gritos incesantes con que se han espresado por calles y plazas estos beneméritos milicianos; correspondidos por el bello sexo, por los hombres de todas las edades, por los niños;.... ¿Mas que diré? hasta esos buytres antropofagos, amantes del *asador humano*, no podian dejar de conceder alguna encojida de hombros al ver tanta union y tanta virtud.

Luego que el carro de Apolo conducido por las horas despues de haber tornado sobre nuestras cabezas hubo vencido al meridiano y amenazado sumergirse en el palacio del soberano de los mares, procuraron los soldados populares dar algun ensanche á su espiritu y al cuerpo algun sustento. Desde aquel momento, divididos por cuartas de compañías, se vieron en grupos circulares, ocupar estos guerreros toda la plaza, y mezclados los oficiales con los sargentos cabos y soldados, se veia (con la mayor emocion) vi alternativamente armados de su cuchara de palo, tomando de un rancho simple y frugal como verdaderos Espartanos el alimento que en unas cazuelas de tierra sobre la verde yerba se habian colocado. Aqui se veia hermanada la igualdad republicana con la obediencia monarquica, la apetencia natural olvidada de las salsas, la alegria sin sospechas y la familiaridad sin empacho. Todo era libertad modesta, igualdad legal, seguridad y union. ¡Ah! ¡yo tube el honor de ser convidado á este banquete augusto: en ninguna situacion de mi vida he comido bocados mas sabrosos, estado en compañía mas agradable, tenido tanta satisfaccion; ni creo teneria mayor en tiempo alguno. Los padres, los herma-

nos, las apasionadas doncellas y el pueblo, todo en torno de los milicianos, manifestaban á porfia en sus miradas el gozo con que celebraban el triunfo sobre el despotismo, y con sus vivas, y formando coro con la música marcial el gusto de ver reynante el imperio de la razón en España.

Permitidme amados milicianos que os insinue, por ultimo la respetuosa admiracion con que he visto marchar entre vuestras filas, vestido de vuestro mismo uniforme á aquel patriota del 16 de marzo, aquel ciudadano militar, que con varios compañeros suyos, pertenecientes á la milicia permanente del 2.º batallon de Zaragoza tanto ha contribuido á infundir en vuestros animos el fuego del patriotismo; á organizar vuestras huestes, á despreocupar vuestros enemigos, y á solidar el sistema de la milicia local de Menorca, que tanto honor hace á toda la isla y á la nacion entera. ¡Ah! si la amistad que profeso á este insigne español, si la moderacion que le caracteriza, de las virtudes que le adornan, y la instruccion que le distingue no me hiciera enmudecer, diria que si los Riegos se heroizaron en la isla de Leon, los Arejulas en Cádiz, los Acebedos en Galicia, los Ballesteros en Madrid, los Lopez en Barcelona..... D. Manuel Arango fué la maquina electrica que inflamó los animos de los habitantes de Menorca el fausto 16 de marzo pasado y el que desde entonces no ha omitido medio alguno para hacer adorable nuestra santa constitucion entre todos. Animo pues, mis amigos, seguid impavidos la carrera de la libertad é igualdad civil, sed virtuosos, despreciad las hablillas de rabiosos servilones, y de los charlatanes extranjeros. La suerte está echada y la España, que no puede ya ser esclava no admite medio entre VENCER O MORIR. — M. R. C.

Continua la suscripcion al Diario de Menorca á dos pesetas cada mes, 21 rs. vn. por trimestre, y dos duros por medio año.

MAHON. Imprenta de Pablo Fabregues.
Calle del Arraval N.º 128. junto al Puente de S. Roque.